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El pasado semestre estuvo salpicado de luces y sombras, como la vida 
misma.  A inicios de junio el panorama universitario se vio ensombrecido 
con el repentino fallecimiento de nuestra vicerrectora Jesús Chiyón. Un 

hecho sin dudas trágico como cuando fallece un ser muy querido.

Los años de Jesús en la Universidad dejaron una imborrable memoria en 
quienes la conocieron. Su trabajo bien hecho, su preocupación y cariño serán 

un ejemplo para todos. En este número reseñamos algunos testimonios 
cercanos sobre su vida en nuestra casa de estudios.

La visita del Gran Canciller, por otro lado, fue un momento muy especial para 
toda la comunidad universitaria. Era la segunda vez en 14 años que pisaba 

Piura y pudo conocer, durante su visita, nuestro Campus en Lima. El cariño 
que Monseñor Javier Echevarría tiene a la Universidad se notó en cada paso 

que dio, cuando saludaba a los profesores, administrativos y alumnos.

La presencia del Padre también motiva a nuestros profesores a poner cotas 
más altas en sus labores de docencia e investigación. Además nos mueve –a 

todos– para llegar al nivel que el Perú y el mundo esperan de la Universidad 
de Piura.  Sus palabras de ánimo para estar entre las mejores universidades 

del mundo, durante la reunión que sostuvo con los directivos de la UDEP, 
nos ponen una cota altísima que es necesaria alcanzar.

Encaminándonos hacia esa meta, ya es costumbre en esta revista reseñar 
los últimos profesores que han recibido su doctorado en el último año. A 

nuestra lista de doctores se suman 6 más del año pasado. Hoy tenemos un 
total de 79 doctores a tiempo completo. El ¡que podemos! del Padre, sin 

duda, nos anima a seguir por ese camino.
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4. ENTREvISTA
César Chinguel, docente 
de la Facultad de Ingenie-
ría, habla sobre las causas 
de la inseguridad ciuda-
dana y propone algunas 
soluciones.

9. GRADUADOS 
Cucharas Bravas es el 
blog de Pierina Papi, 
egresada de la Facultad de 
Comunicación, que ganó 
un premio internacional 
gastronómico. 

10. PADRE
Monseñor Javier Eche-
varría, Prelado del Opus 
Dei y Gran Canciller de la 
UDEP, estuvo en el Perú 
del 11 al 17 de julio.

13. INvESTIGACIÓN
Dos universidades ale-
manas junto a la UDEP 
ejecutan el proyecto “Se-
guimiento y observación 
climática del ecosistema 
Sechura”.

14. PROYECCIÓN 
SOCIAL
El programa Mypes de la 
UDEP ya ha beneficiado a 
367 micro y pequeñas em-
presas de la región Piura.

6. DOCTORES
Seis profesores de la Uni-
versidad de Piura obtuvie-
ron el grado de Doctor en 
el 2009, en universidades 
de España y Chile.

18. CAMPUS LIMA
Se inauguró el Polide-
portivo de la Universidad 
de Piura con capacidad 
para 1300 personas y 60 
butacas para invitados 
especiales.

20. PERFIL
Presentamos la historia 
de la Sra. Olga Gutiérrez 
de Arellano quien cumplió 
40 años de trabajo en la 
Universidad de Piura.

17. COLUMNA
Luis Castillo escribe sobre 
la seria crisis de represen-
tatividad del Parlamento 
nacional, su eficacia funcio-
nal y la validez moral.

12. ICF
El Instituto de Ciencias 
para la Familia de la UDEP 
realizó un estudio sobre 
el “Estilo de vida de los 
adolescentes peruanos”.

8. PROFESORES
Guillermo Cangahuala está 
en Taiwán realizando su 
doctorado en la National 
Chung Hsing University.

16. HOMENAJE
Recordamos a nuestra 
Vicerrectora Jesús María 
Chiyón, quien partió al 
cielo el 1 de junio de 2010.
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NOTICIASDELEGACIÓN DE KENIA
La UDEP recibió a la de-
legación encabezada por 
el Ministro de Desarrollo 
Ganadero de Kenia, Moha-
med Habdi Kuti. El objeti-
vo fue conocer la situación 
del cultivo y usos del alga-
rrobo; y la posible colabo-
ración e investigación con 
miras a la reforestación y 
otros usos de este árbol 
en el país africano. También 
estuvieron: Julius Kiptarus, James Kibet Tendwa, Richard Kavila 
Kyuma, Raphael G. Wahome, y Simon K. Choge, oficial principal 
de investigación de Kenya Forest Research Institute.

INvESTIGACIÓN DE 
EDUCACIÓN

La Facultad de Ciencias 
de la Educación realizó el 
“Estudio sobre la deman-
da social de la carrera de 
Educación”. Reveló que 
el 92% de escolares en-
cuestados quieren seguir 
estudios superiores y que 
existe una demanda real 
de profesores bien forma-
dos, cuyos campos de acción trasciendan el trabajo en aula. Se 
utilizó una muestra representativa de 7 ciudades importantes 
de la región. De los 200 estudiantes de secundaria encuestados, 
el 92,5% expresó su anhelo de seguir estudios superiores; y el 
82,16%, lo haría en una Universidad.  Asimismo, el 37,84% es-
taría dispuesto a estudiar Educación. Dirigió la investigación el 
licenciado Moisés Pariahuache. 

ESPECTáCULO CHINO
Gran acogida tuvo la pre-
sentación del Elenco de 
Danza de la Central del 
Instituto Confucio en Chi-
na, el 21 de julio. Veinte  
artistas de la Universidad 
de Medicina tradicional 
China de Shanghai danza-
ron entre otras piezas: El 
espíritu de Taiji, la Danza 
de banderas y Wu Shu: 
El encanto Chino. Esta 
actividad artístico-cultural fue auspiciada por la Embajada de 
la República Popular China y la Oficina Central de Instituto 
Confucio, con sede en Beijing, en coordinación con el Instituto 
Confucio de la UDEP.

MISIÓN ARGENTINA
Representantes de uni-
versidades del Noroeste 
Argentino visitaron la 
Universidad de Piura, en 
el marco del proyecto 
“Promoción de las poten-
cialidades de las uni-
versidades del NOA en 
países del cono sur”. Los 
académicos se reunieron 

con autoridades y docentes; estudiaron posibles intercambios 
estudiantiles y de profesores y dictaron conferencias sobre 
temas agroforestales. La misión estuvo conformada por do-
centes y autoridades de la Universidad Nacional Santiago del 
Estero y de la Universidad Nacional de Salta. 

SOFTwARE 
PARA NEGOCIOS 
HOTELEROS
Hots es un ambiente vir-
tual de capacitación que 
fomenta el pensamiento 
estratégico en negocios 
hoteleros. Es un ejercicio 
de simulación para apren-
der a decidir mejor en la 
gestión de este sector. 
Para profundizar en el uso 

de este software, profesores del Programa Académico de Ad-
ministración de Servicios de la UDEP fueron instruidos por el 
especialista suizo Reto Leder.

Hots se usa con éxito desde hace algunos años en hoteles de 
Estados Unidos y Europa, a través del cual los empleados afinan 
sus conocimientos constantemente.



Un informe presentado en junio de 
2010 por la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos afirma que por 
primera vez en varias décadas, el des-
empleo ha sido desplazado por la vio-
lencia como la principal preocupación 

de la población latinoamericana. Según 
el informe, la tasa de homicidios en 
América Latina alcanzó un promedio de 
25.6 por cada 100,000 habitantes; en 
tanto que si la comparamos con Europa, 
esta misma tasa es de 8.9; y con la re-

gión del Pacífico Occidental y el Asia Sur 
Oriental, tenemos cifras de 3.4 y 5.8, 
respectivamente.  

 - ¿Cuál es el origen de esta 
violencia?
La justicia (dar a cada cual lo que le 
corresponde) genera confianza. La fal-
ta de justicia es uno de los principales 
factores para perder la fe en los demás; 
crea marginación y lastima la autoesti-
ma. ¿Dónde se dan los niveles óptimos 
de confianza, para el ser humano? Sólo 
en la familia. En ella, los ciudadanos 
nacen, crecen, se forman y aprenden a 
amar de modo natural. Si la familia es 
disfuncional, la persona puede llegar a 

ENTREVISTA
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Seguridad ciudadana: 
¿Solución técnica o 
humana?
Una reciente encuesta revela que los ciudadanos desean –sobre 
todo– seguridad. Pero, ¿cómo lograrla? César Chinguel hurga en 
la raíz del problema y esboza posibles soluciones. Según el do-
cente de  la Facultad de Ingeniería, hay notables esfuerzos para 
elevar los niveles de seguridad ciudadana pero la inseguridad 
sigue creciendo.
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Algunos distritos de 
Lima, Quito, Santiago, 
Madrid, y otras ciudades 
ejecutan proyectos que 
integran las TIC para 
implantar sistemas de 
rápida respuesta ante 
emergencias ciudadanas. 
Hace poco, en la UDEP se 
culminó un estudio que 
evalúa esas experiencias 
y propone los lineamien-
tos que debiera tener un 
sistema para la ciudad. 
Una copia fue entregada 
a la Municipalidad de 
Piura. 

tener serias limitaciones para integrarse 
adecuadamente a la sociedad. Entonces, 
prioritariamente, el origen de la inse-
guridad ciudadana se gesta cuando se 
maltrata la institución familiar, insti-
tución natural sobre la que se asienta la 
sociedad. Si se la maltrata, la sociedad se 
deshumaniza, y obtiene, como “efecto 
rebote”, manifestaciones de violencia, 
germen de toda inseguridad ciudadana. 

 - Si la raíz del problema 
es ésta, no hay solución a corto 
plazo… 
Trabajar para elevar los niveles de con-
fianza es un proceso que debe encami-
narse correctamente, si no, se gastará 
energías infructuosamente. Teniendo 
claro el proceso, se pueden generar 
planes de acción articulados para: 1. 
Minimizar los efectos de la violencia ac-
tual, y 2. Trabajar sobre la raíz del pro-
blema; es decir, sobre la desarticulación 
de las políticas públicas con la institu-
ción familiar. 

 - ¿Quiénes deben restituir la 
seguridad en la ciudad? 
Las autoridades, que deben servir al 
bien común y tratar de elevar los niveles 
de confianza de su comunidad, buscan-
do que los procesos que realizan sean 
cada vez más justos. Deben ejercer su 
autoridad con responsabilidad; evitar 
la inactividad y hacer aquello que les 
corresponde. También cada persona 
debe contribuir a elevar los niveles de 
confianza ciudadana: actuando con res-
ponsabilidad en donde esté, empezando 
por la familia, amigos, trabajo, y en cada 
ámbito de la vida pública; cumpliendo 
deberes cívicos y defendiendo con fir-
meza sus derechos.

 - Desde el punto de vista ope-
rativo, ¿cómo se puede frenar la ac-
tual ola delictiva? 
Hay que profesionalizar el quehacer pú-
blico. No basta el sentido común para 
resolver los problemas de la ciudad. Los 
planes de acción municipales requieren 
de la participación de profesionales de 
la Ingeniería, Educación, Arquitectura, 
Derecho, etc.; y del uso más eficiente 
de los recursos públicos. Para ello, hace 
falta consensos sobre las acciones y sus 
prioridades. Esto no se logra con un 
gobierno vertical, hacen falta canales 

de comunicación, horizontales y per-
manentes, que permitan tomar buenas 
decisiones. 

- En Piura, ¿se puede implementar 
sistemas de seguridad que ayuden a 
reducir los índices de violencia? 
Por supuesto, se deben incorporar las 
facilidades que ofrece la tecnología mo-

derna y establecer centros de “control 
de respuesta a emergencias” (CCRE), 
que acopien toda la información. Desde 
ahí, se debe canalizar el tipo de res-
puesta más apropiada a la emergencia 
suscitada. 
 Previamente, habrá que integrar 
a los agentes públicos encargados de 
la seguridad ciudadana. En esta línea, 
deben comprometerse a trabajar uni-
tariamente -por el bien de todos- los 
protagonistas de la seguridad pública: 
instituciones educativas, de salud, de 
comunicación; compañías de bombe-
ros, la policía; gobierno nacional, regio-
nal y local; padres de familia, colegios 
profesionales y otras organizaciones 
representativas. 

 - ¿Y la video vigilancia?
En lugares críticos de la ciudad, se debe 
instalar cámaras de vigilancia que per-
mitan al CCRE contar con información 
en tiempo real e integrarla para una 
mejor y más rápida respuesta. Su insta-
lación requiere de un soporte informá-
tico que permita a la Policía acceder a 
bases de datos desde terminales móviles 
inalámbricos y consultar información. 
Más adelante, se debe interconectar los 
semáforos para tener un mayor control 
vehicular en la ciudad. Hay que evitar 
sistemas obsoletos que sólo trasportan 
el video de las cámaras. En suma, un 
buen diseño debe incorporar estrategias 
de crecimiento e integración de nuevos 
nodos.  

 - ¿Hasta qué punto la 
Ingeniería puede contribuir a la 
solución de este grave problema 
social? 
Aunque la raíz del problema es de tipo 
humano y hunde sus raíces en el maltra-
to de la institución familiar, debido a la 
desarticulación de las políticas públicas 
respecto a  ella, la tecnología puede ayu-
dar a minimizar los efectos del proble-
ma. En ese sentido, hay que efectuar los 
proyectos municipales aplicando las téc-
nicas para la gestión de proyectos, que 
reducen al mínimo los riesgos e inclu-
so incorporan su manejo para alcanzar 
los objetivos inicialmente propuestos. 
También la Ingeniería de Sistemas, la 
Electrónica, la Educación, etc., pueden 
ayudar a mejorar nuestro entorno so-
cial. –Por Elena Belletich
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con el grado 
máximo
Seis profesores de la Universidad de Piura obtuvieron el 
grado de Doctor en el 2009 en universidades de España y 
Chile. A diciembre de 2009, la Universidad sumó 78 docto-
res, dedicados exclusivamente a la enseñanza e investiga-
ción. -Por César Flores

SuSana VegaS Chiyón
Doctora en ciencias De la ingeniería

Tesis: “Algoritmo Autoadaptativo basado 
en una extensión del método Lagrangeano 
de la potencia de Li y Sun en programación 
entera no lineal”. Este algoritmo permite re-
solver distintos problemas de optimización 
que pueden presentarse en áreas como la 
Química, Economía, etc. 
Pontificia Universidad Católica de Chile

“Cuando investigaba mi tesis, mis hijos 
estaban pequeños, así que mientras es-
tudiaba junto a mi esposo, los niños nos 
imitaban jugando a estudiar. Era muy gra-
cioso. Además, recuerdo con gusto que los 
chilenos siempre me trataron bien; inclu-
so, siempre me decían que sentían admi-
ración por nuestra cultura y destacaban 
que los peruanos éramos los que mejor 
pronunciábamos el Español”.

erneSto Calderón Burneo
Doctor en Derecho

Tesis: “El  Régimen Jurídico del llamado Condominio 
Naval en el Derecho español”
Universidad de La Coruña (España)

El contexto de su tesis se concentró en Europa, pero puede 
adaptarse al panorama peruano, aunque éste presente al-
gunas trabas. “En el derecho peruano nos falta mucho para 
aprender esta parte del derecho marítimo, no porque nos 
falten leyes sino porque habría que conectarlas con otras. 
No está mal diseñado, pero sí con muchas lagunas”. Para 
él, sus mejores recuerdos lo constituyen sus compañeros 
de doctorado y sus profesores. “Pasé tanto tiempo en esa 
ciudad que me llegué a sentir un gallego más”, anota.

guillermo SandoVal oCaña
Doctor en ciencias De la ingeniería con men-
ción en geotecnia

Tesis: “Estudio de la convergencia por fluen-
cia de túneles circulares en medios visco-
elastoplásticos”. Aplicable a la elaboración de 
proyectos de túneles profundos o con gran 
cobertura de montaña.
Universidad Politécnica de Madrid (España).

“Lo que más recuerdo de mi estancia docto-
ral es que los primeros meses me costó darle 
el enfoque a mi propuesta de tesis; incluso, 
mientras cocinaba iba pensando cuál sería el 
mejor. En ese andar descubrí que tenía habili-
dad para cocinar”.
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marCoS Zapata eSteVeS
Doctor en eDucación

Tesis: “Análisis de la práctica profesional de los estudian-
tes para profesores de Secundaria en la especialidad de 

Matemáticas y Física de la Facultad de Ciencias de la 
Educación de la Universidad de Piura–Perú”.

Universidad de Extremadura (España).

“Haciendo la tesis te olvidas del tiempo. Recuerdo que una vez 
no me di cuenta de la hora y me quedé encerrado en la biblio-
teca. Pasaron más de dos horas hasta que pude salir, gracias a 

la ayuda de un miembro de seguridad de la Universidad”.

ana CeCilia CriSanto CaStañeda
Doctora en Derecho

Tesis: “Políticas empresariales de empleo”
Universidad Rey Juan Carlos (España).

“Tuve que aprender a compatibilizar la tesis y la atención de 
mi familia, pues mis dos hijos nacieron allá. Recuerdo que 
en casa, mientras pelaba cebollas o papas, me venían ideas 
para la investigación y las apuntaba. Y, en los trayectos de la 
Universidad a la casa pensaba en lo que iba a comprar en el 
supermercado para la comida”. 

CarloS ojeda díaZ
Doctor en ciencias De la ingeniería 
Tesis: “Estudio de la influencia de estabilidad primaria 
en el diseño de vástagos de prótesis femorales perso-
nalizadas: aplicación a paciente específico”.
Universidad Politécnica de Madrid (España).

“Fue muy grato para mí, durante mi estancia doctoral, 
la amabilidad y generosidad  recibidas de autoridades,  
profesores, técnicos  y alumnos de la Universidad 
Politécnica de Madrid;  especialmente de mi asesora 
la Dra. Pilar Lafont. Otro hecho imborrable es la am-
plia aceptación que tuve cuando acudí a otras univer-
sidades y centros para solicitar información y ayuda”.
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eStudiando 
en aSia

La isla de Taiwán tiene aproximadamen-
te 23 millones de habitantes. La capital 
es Taipei y el idioma oficial es el Chino 
mandarín. En este lejano país desde 
hace dos años el profesor Cangahuala 
estudia su Phd. Todo un reto desde que 
arribó a Taiwán, pues tuvo que pasar por 
un proceso de adaptación con el idioma, 
la comida y las costumbres de un país 
distinto. 
 La National Chung Hsing 
University está situada en la ciudad de 
Taichung. Aquí el docente de la UDEP 
realiza sus estudios de posgrado basa-
dos en la tecnología, la innovación y el 
management. El profesor Cangahuala 

Guillermo Cangahuala está en Taiwán donde realiza estudios de 
doctorado en Technology and Innovation Management, por la 
National Chung Hsing University. 

estudia junto a tres taiwaneses y un 
estadounidense. 

La investigación
Como requisito para la obtención 
del grado en mención, el profesor 
Cangahuala tiene que  presentar un 
artículo científico (paper) en una 
conferencia internacional. Este año, 
una investigación del profesor fue 
aceptada para ser expuesta en la 
conferencia PICMET 2010 (Portland 
International Center for Management 
of Engineering and Technology), rea-
lizada en Tailandia, del 18 al 22 de 
julio. 

 El paper presentado fue 
“Corporate Entrepreneurship 
Environment and Organizational 
Performance in Technology 
Manufacturing Sector”. Es una in-
vestigación basada en una encuesta 
realizada a los mandos medios de di-
ferentes sectores en Taiwán. 
 “Asistir a la conferencia 
PICMET ha sido una experiencia enri-
quecedora. He podido interactuar con 
profesores expertos en temas de tec-
nología, innovación y management. 
Además, con estudiantes de Phd de 
diferentes partes del mundo”, señala 
Cangahuala.

La vida en otro continente
La experiencia de vida para su familia 
ha sido importante, señala el docente. 
“Estamos en una etapa de estudios: 
mi esposa cursa una maestría, mis hi-
jas van al colegio y hablan chino man-
darín. Nos hemos acoplado muy bien, 
pues la gente en Taiwán es muy amiga-
ble y muy servicial”, añade. -Por Aldo 
Chávez
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GRADUADOS 

cuchara brava
Pierina Papi, egresada de la Facultad de Comunicación 
(2005), se enteró por Twitter que había ganado el premio 
al Mejor Blog Internacional en el II Encuentro de Bloggers 
Gastronómicos, Navarra Gourmet. Su blog, Cucharas Bravas 
(cucharasbravas.com.pe), fue el único espacio peruano que 
compitió con blogs gastronómicos portugueses, chilenos, ve-
nezolanos y españoles. 

Con cuatro años en la Web, Pierina afirma que su blog tiene gran acogida debido 
a la constante renovación de su contenido. Así lo confirman las casi 1000 visitas 
diarias que tiene. “Los textos deben ser novedosos y frescos. Me gustaría tener 
actualizaciones más frecuentes, pero a veces no es posible; por eso siempre trato 
de buscar novedades en el mundo de la gastronomía, que no hayan sido cubier-
tas por otros medios”, señala Pierina. 

El blog nació en junio del 2006 y desde entonces ha tenido muchos reconoci-
mientos a nivel nacional. Se ha convertido en un espacio muy visitado por los 
seguidores de la gastronomía peruana. “Que sea reconocido en una convocatoria 
internacional, me llena de orgullo. La gastronomía peruana va a ser conocida por 
muchas más personas. Allí radica el valor del premio”, dice Pierina, quien trabaja 
como ejecutiva de Marketing para canales on line de Pacífico Seguros. 

Pierina agrega que es muy cuidadosa con el tono de los contenidos y procura des-
tacar el lado positivo de los lugares que visita. Los aspectos negativos los envía 
después al restaurante para que se genere un feedback entre ellos, de modo que 
puedan mejorar su servicio. “La Web es un espacio que los peruanos debemos 
aprovechar para promover lo nuestro”, concluye. -Por Aldo Chávez
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VISITA DEL PADRE

hacer la ciudad de 
dioS en la tierra

El amor a la Eucaristía fue, en prime-
rísimo término, el centro del mensaje 
que el Gran Canciller de la Universidad 
y Obispo Prelado del Opus Dei ha deja-
do en Lima y Piura. Exhortó, asimismo, 
a cultivar las virtudes humanas. Pidió 
ver en la Universidad de Piura  –que 

Mons. Javier Echevarría estuvo en el Perú del 11 al 17 de ju-
lio. En esos pocos días dejó una estela de esperanza, optimis-
mo y ganas de mejorar para servir más a todos. Expresó que 
es necesario que cada uno de nosotros seamos el cimiento 
del Perú.

Encuentro en el norte
En Piura, la actividad más extraor-
dinaria fue un encuentro que reunió 
a unas 7 mil personas el 15 de julio. 
La gente había llegado desde tem-
pranas horas para alcanzar la mejor 
ubicación.  
 ¿Qué esperaba San Josemaría 
de los alumnos de esta universidad y 
que me recomendaría para acercar más 
a mis amigas y amigos a Dios?, pre-

miguel Becerra Vásquez, exalumno. 
trabaja en trujillo.
“Viajé desde Trujillo. Aunque mis hijos son 
pequeños, quería que pudieran conocer 
al Padre, quien vivió gran parte de su vida 
con San Josemaría”, comenta emociona-
do Miguel. 
Tuvo suerte, su esposa Sofía (quien trabaja 
en la UDEP) había guardado lugares para 
toda la familia. “La emoción que sentí es 
inenarrable… Me impresionó su figura tan 
frágil pero que, a la vez, irradia tanta forta-
leza y santidad. Calaron hondo en mí sus 
mensajes sobre la familia, el trabajo diario, 
el rol de la mujer en la sociedad, explicados 
con tanta sencillez y ejemplos”. 

Fue una 
alegría estar 
en el Perú

antes fue solo arena y sol– un ejemplo 
de la fortaleza y perseverancia y una 
manifestación de lo que es vivir cara 
a Dios y a los demás. La Universidad, 
comentó, tiene que crecer y llegar aún 
más lejos “para servir más a esta tierra 
estupenda que es el Perú”. 
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…Hagan de cuenta que 
manejan las inteligen-
cias de las personas para 

que rindan en servicio a la hu-
manidad y, sobre todo, en ser-
vicio a la Iglesia. Poned mucho 
empeño en que de aquí salgan 
mujeres y hombres que sean 
muy responsables, y que tengan 
el afán de servir en primer lugar 
a la sociedad peruana.

“

”

guntó una alumna. El Gran Canciller 
le respondió: “…que sean coherentes 
con vuestra condición de estudiantes, 
no dejen la obligación de formarse 
profesionalmente y cristianamente… 
El Perú depende de vuestra responsa-
bilidad personal, de cómo estudian, de 
cómo trabajan, de cómo saben ser ami-
gos de todos y cómo facilitan que la for-
mación vuestra llegue también a  otras 
personas”. 

Familia y dignidad humana
“La familia es querer de verdad, es unir-
se constantemente los unos con los 
otros, para que ninguno se sienta solo”, 
respondió el sucesor de San Josemaría, 
ante la inquietud de uno de los asisten-
tes. Recordó a los matrimonios que el 
amor debe primar en la familia y que, 
aunque se carezca de medios econó-
micos, los hijos son la riqueza de los 
hogares. 
 

Hambre de humanidad
Por la tarde, El Padre sostuvo una re-
unión con directivos de la UDEP. Les 
pidió que vayan aún más lejos, viviendo 
el deseo de hacer que esta Universidad 
“esté en el rango de las primeras univer-
sidades mundiales, afirmó.
 Asimismo, les animó a hacer de 
la Universidad “un auténtico semillero 
de formación, de formadores y también 
de vida cristiana y coherente. “Tened 
hambre de humanidad, tened hambre 
de influencia, hambre de llegar a  los 4 
puntos cardinales con vuestro trabajo 
bien hecho y también con esa idea cla-
ra de que la cotidianeidad es un punto 
de encuentro constante con el Señor 
porque Él nos espera y su Providencia 
se extiende hasta el último detalle de la 
cotidianeidad”, enfatizó. 

Emotivos encuentros
El Padre también quiso reunirse con las 
obreras y obreros de la Universidad a 
quienes agradeció su trabajo bien hecho 
y el cuidado que ponen en cada detalle 
para que la Universidad sea lo que es.
 Durante su recorrido por el 
Campus manifestó su cariño a todas las 
personas que se acercaron a él, dándoles 
siempre consejos cortos, pero muy pro-
fundos. Si habría que subrayar uno de 
los tantos consejos que nos dejó el Padre, 
quizá sería este, cara a nuestra labor dia-
ria en la vida: “Busquen la santidad en el 
trabajo, realícenlo bien, con competen-
cia profesional, y con sentido cristiano, 
es decir, por amor a Dios y para servir a 
los demás. Así, el trabajo se convertirá 
en lugar de encuentro con Cristo”. - Por 
Elena Belletich

ing. henry requena palacios. docente 
de la Facultad de ingeniería.
“Fue una semana de mucha alegría, de ex-
pectativa e ilusión. El encuentro fue espec-
tacular, creo que no existe otra palabra para 
describirlo; no solo por el escenario, sino,  
lo más importante, por los temas tratados y 
mensajes dejados, que han sido muchos. 
Me impresionó más el cambio que nos pi-
dió: “Ver la vida con cara a Dios en el tra-
to diario, cara a nuestras familias, amigos 
y trabajo. Pensar que en cada acción está 
presente Dios, y darnos cuenta de que las 
cosas las podemos hacer con mucho ca-
riño. Que se nos puede hacer sencillo si lo 
hacemos todos los días”.

trudy Sánchez Cuadros. Secretaria de 
Vicerrectorado. lima
“El Padre sonreía siempre. Tuve la sen-
sación de que mi alegría de verlo era co-
rrespondida, y que él también estaba feliz 
de vernos y de estar aquí… Me ha llenado 
de optimismo frente a los problemas pe-
queños y grandes que encontramos en la 
vida. Nos queda la satisfacción de que el 
Padre estuviera con sus hijas e hijos, que 
pudiéramos verlo, oírlo, en directo; y, mu-
chos, conocerlo en persona por primera 
vez. 
Se cumplió nuestro objetivo; ahora falta que 
cumplamos los consejos y recomendacio-
nes que nos ha dado”.

El inicio y el final de la visita del Padre al Perú fueron en Lima. Entre los mensajes dejados, el Padre 
aconsejó a la comunidad universitaria que haga primar el amor de familia y el amor en cada aspec-
to de nuestra vida, antes que a los bienes materiales. “La unión familiar es el mayor valor que las 
personas tienen. 

 Los matrimonios que pasan por dificultades económicas deben ser conscientes de todo el 
valor humano que significa criar a los hijos. Enseñarles con el ejemplo es un acto puro y hermoso 
que vale más que cualquier bien material”, sostuvo.
 
 Durante su despedida, el Gran Canciller de la UDEP mostró su alegría por los 6 días que 
estuvo en nuestro país. “… Le pido al Señor que, si me quiere dar vida, me traiga nuevamente 
a esta tierra querida. Así me uniré con el gran amor que San Josemaría y Don Álvaro les han te-
nido. Por eso tengo un sentimiento de alegría, por haber pasado todos estos días en esta tierra 
maravillosa…”
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eStudiaron 
mundo de 
adoleScenteS

ICF

El Instituto de Ciencias para la Familia de la 
Universidad de Piura,  la Universidad de Navarra  
e Intermedia Consulting realizó la investigación 
“Estilos de vida de los adolescentes peruanos”. Se 
aplicaron 3 379 encuestas a escolares urbanos 
de 3°, 4° y 5° de Secundaria de todo el país. -Por 
Gloria Huarcaya

Felices pero impulsivos
Con la combinación de siete indicadores 
se construyó un índice subjetivo de 
felicidad, el cual fue superado por el 
51,2% de los adolescentes peruanos. A 
pesar de su vitalidad emocional, el 76,8 % 
reconoce tener rasgos de una personalidad 
impulsiva: casi nunca ahorran, sólo a veces 
terminan los proyectos que empiezan, 
tienden a la inmediatez, no planifican el 
futuro.

Estudian poco
Son pocas las horas dedicadas al estudio fuera del 
colegio, de lunes a viernes. Si bien una cuarta parte 
de los estudiantes ocupa algunas horas en trabajar, 
no hay evidencia que confirme que el tiempo 
dedicado al trabajo afecte las horas de estudio. El 
87,5% cree que tendrá oportunidades de estudio y el 
69,8% piensa que encontrará trabajo en el país. Sólo 
el 31,3% accede a Internet desde su colegio.

Los padres antes que los amigos
La diferencia intergeneracional no es un 
obstáculo para que la opinión de los padres sea 
más influyente que la de los amigos, en todos 
los temas propuestos. Sin embargo, respecto 
del amor y la sexualidad, los amigos son la 
fuente de información habitual (45,8%).  

Desaprovechan el tiempo libre
El uso improductivo del tiempo libre es uno 

de los factores que más les predispone a 
comportamientos de riesgo. Tres de cada diez se 
reúnen al menos una vez por semana en locales 

sin supervisión de adultos, y menos del 20% 
gestiona contenidos en Internet.

Profesores de la UDEP que participaron en el estudio: Fernando 
Barranzuela, Mariella Briceño, César Chinguel, Paúl Corcuera, 

Mariela García, Gloria Huarcaya y Ana Lucía Martínez. Conozca 
más en http://educacionyjuventud.wordpress.com



obServación 
climática del 
ecoSiStema 
Las Universidades de Marburg y de Erlanger-Nurnberg 
(Alemania) y la Universidad de Piura han unido esfuerzos en 
un proyecto cuyo objetivo es estudiar la dinámica de vegeta-
ción y clima bajo la influencia de la oscilación del Fenómeno 
El Niño y modelar las características climáticas y balance 
energético e hídrico del ecosistema de Sechura.

        Los investigadores alemanes Ruetger Rollenbeck, Fabian Boyer y Michael 
Ricther realizaron una breve estadía en Piura para instalar el sistema (una es-
tación climática marca Campbell) y hacer estudios preliminares cerca al mar 
de Paita. También estuvo el biogeográfo Jannes Munchow. Él permaneció más 
tiempo, monitoreando el sistema instalado, y haciendo el mapeo de la vegetación 
existente en la zona.
 
“Esta es una zona muy seca. Nos asombra que haya plantas aquí, pese a que casi 
nunca llueve. Asimismo, hemos observado que este clima, con muchos vientos 
del sur y mucha sal en el aire, afecta el crecimiento de las plantas. Por otra par-
te, el suelo (en las partes rocosas) es más caluroso que en la zona arenosa; y las 
piedras negras afectan la temperatura del suelo que puede llegar a valores por 
encima de los 40 grados”, comentó Jannes. Él realiza su tesis doctoral como parte 
de este proyecto.

“La estación posee un sistema electrónico para decodificar los datos; mide veloci-
dad y dirección del viento, temperatura, humedad, lluvia, presión y radiación so-
lar. Trabaja con paneles solares y también con baterías”, explica Manuel Cuzcano, 
encargado de la parte técnica.

El Ing. Rodolfo Rodríguez, responsable del estudio por la UDEP, señaló que se han 
propuesto determinar una serie de parámetros ecológicos como la instalación y 
mantenimiento de estaciones climáticas automáticas. –Por Elena Belletich

ALEMANES
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tejiendo deSarrollo 
empreSarial

El Perú, vive un momento muy expec-
tante en su historia, considerada una 
de las economías más emergentes. De 
un lado, la apertura comercial propug-
nada en los últimos años ha permitido 
incrementar sosteniblemente las ex-
portaciones peruanas y ser uno de los 
pilares de su crecimiento económico. De 
otro lado, paulatinamente las Micro y 
Pequeñas Empresas (MYPE) muestran 
su potencial dinamismo en la economía 
de nuestro país, constituyéndose en la 
base empresarial más importante del 

La Universidad de Piura, a través de su programa Mypes, ha 
beneficiado a 367 micro y pequeñas empresas de nuestra 
región. Los empresarios han recibido capacitación en manejo 
empresarial, responsabilidad social y medioambiental, además 
de conciliar el tema trabajo-familia.

país, considerada también como gene-
radora de empleo (70% de la Población 
Económicamente Activa - PEA).  
 En dos años, el Programa 
Mypes de la UDEP ha conseguido más de 
mil beneficiarios directos e indirectos, a 
través de las actividades desarrolladas: 
asesoría microempresarial, diploma-
dos en “Gestión microempresarial”, dos 
talleres de “Competencias directivas. 
Responsabilidad social y medioambien-
tal”; seminarios para jóvenes y sobre 
“Conciliación de la vida familiar y labo-

ral”; y una pasantía en Lima, para conocer 
clusters exitosos del país, entre otras.
 Uno de los objetivos fundamen-
tales del Programa Mypes es fomentar 
el emprendimiento en los jóvenes de la 
Región Piura. Con este fin, realizó en la pro-
vincia de Sechura el “Laboratorio empresa-
rial Sechura emprende”, donde se capacitó 
a 136 jóvenes, durante 6 días, a través de 
diversas sesiones sobre emprendimiento.
 También hubo dinámicas de 
grupo y se concretaron ideas de nego-
cio, en la feria empresarial realizada en 
la Plaza de armas de la provincia. En 
esta actividad, se contó con la colabora-
ción y metodología de la YABT (Young 
Americas Bussines Trust), organismo co-
operante de la OEA, cuyo gerente general, 
Guillermo Cabanillas,  dictó clases de em-
prendimiento a los jóvenes sechuranos.

Asociatividad
Con la pasantía a los clusters más exi-
tosos del país (Villa El Salvador y el em-
porio comercial de Gamarra) se dio un 
importante paso hacia la asociatividad. 
 “Cluster” es una palabra no tra-
ducible literalmente, pero es la que mejor 



AMIGOS  15

para muestra un botón

Manuela Palacios es una de las beneficiadas del Programa Mypes. La empresa que conduce 
es muy conocida en Piura: “La Casa del Botón”. Y es que, dónde más encontraríamos botones 
de tantos diseños, tamaños y colores. 

Su negocio atravesaba una grave crisis cuando se enteró que había sido seleccionada para 
seguir el proceso de asesoría microempresarial. Según éste, el Programa asigna un especialis-
ta en Gestión empresarial quien, junto a dos alumnos de la Facultad de Ciencias Económicas y 
Empresariales de la UDEP, asesora al microempresario durante un tiempo determinado.

“Si no hubiera sido por el Programa, ya hubiera cerrado. Gracias a la asesoría, hicimos un 
diagnóstico completo de La Casa del Botón; así, pude planificar, conocer y administrar bien mi 
negocio”, señala aliviada.

madera de emprendedor

Segundo Vásquez es uno de los beneficiados con los diplomados del Programa. Es dueño de Pro-
yectos y Servicios Quevaz, fábrica de muebles que fundó gracias a los conocimientos de carpintería 
heredados de su padre. Segundo reconoce que el diplomado ha sido una valiosa experiencia que 
no se perdió ni estando enfermo. “Tuve un problema de salud, pero ni aún así falté a las clases del 
diplomado que cubrió de sobra mis expectativas. Uno cree conocer mucho por estar en el negocio, 
pero me di cuenta de que hay un 70% de cosas que se desconoce”, manifiesta.

El microempresario añade que ahora su empresa es más sólida, y cuenta con los fundamen-
tos, pautas y confianza necesaria para conducirla mejor. Además, “he podido mejorar la ima-
gen de mi empresa”, señala.

recoge el concepto de agrupaciones de 
empresas complementarias e interconec-
tadas para enfrentar mejor el mercado. El 
objetivo del viaje, en el que participaron 
23 empresarios de asociaciones Mypes 
de Piura, fue acercarlos a las experien-
cias de asociatividad de los mencionados 
clusters. “Esta acción permitió transmitir 
conceptos de asociatividad, constatar re-
sultados, generar nuevos vínculos de ne-
gocio y crear lazos de confianza entre los 
microempresarios”, indicó Maydana. 
 En la estrategia de fortaleci-
miento del Programa Mypes también 
se contemplan cursos de competencias 
directivas y responsabilidad social y 
medioambiental y seminarios de con-
ciliación de la vida familiar y laboral, a 
cargo del Instituto de Ciencias para la 
Familia de la UDEP.
 En estos 24 meses, el Programa 
Mypes ha logrado vincularse con éxito con 
un sector que demanda especial atención 
de parte de las instituciones, entre ellas las 
universidades que aportan el fundamento 
académico a la tarea de fortalecer un sec-
tor de tanta influencia en la economía del 
país. –Por Néstor Quiñonez.

Además de 
fortalecer las Mypes 
para hacerlas estables 
económicamente, 
se debe despertar 
conciencia de su 
influencia en la sociedad 
y en el desarrollo 
del país. Por ello, se 
capacita a los Mypes en 
responsabilidad social 
y medioambiental, así 
como en políticas que 
permitan conciliar 
empresa y familia. 
Humberto 
Maydana.

“

”

Los tres diplomados 
organizados por el Programa  
han beneficiado a 367 Mypes 

de la Región Piura: 136 
de Sullana; 132, de Vice- 

Sechura; y 99, de Piura.

el programa mypes
•	 El	Programa	“Desarrollo	Económico	de	

la	Región	Piura	a	 través	del	 Fortaleci-
miento	 de	 su	 Tejido	 Microeconómico	
y	 Social.	 Perú”.	 Es	 financiado	 por	 el	
Gobierno	 de	 Navarra	 y	 la	 Asociación	
Properú	y	lo	ejecutan	la	Universidad	de	
Piura	y	la	Asociación	para	el	Desarrollo	
de	 la	 Enseñanza	 Universitaria,	 ADEU.	
Su	 objetivo	 es	 mejorar	 la	 situación	
socio-económica	 de	 Piura	 con	 Mypes	
competitivas	 y	 el	 fomento	 del	 espíritu	
emprendedor	entre	los	jóvenes.

•	 Entre	 las	actividades	más	 importantes	
están:	 el	 Foro	 Regional	 de	 Microem-
presarios	 que	 se	 realizará	 en	 setiem-
bre;	la	creación	de	una	Red	académica	

del	comportamiento	de	 las	MYPE	y	 la	
construcción	 e	 implementación	 de	 un	
Centro	de	asesoría	microempresarial.

•	 61	empresas	vienen	siendo	asesoradas	
por	especialistas	de	la	Universidad.
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el ejemplo de 
jeSúS maría
La mañana del 1 de junio de 2010 fue muy tris-
te para la comunidad universitaria. La repentina 
muerte de la Vicerrectora Jesús Chiyón tomó a to-
dos por sorpresa. Hoy la recordamos como una per-
sona confiable y de quien imitar su amor a la familia 
y al trabajo. Aquí algunos testimonios de quienes la 
conocieron de cerca. -Por Elena Belletich

HOMENAJE
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Puedo dar fe, de prime-
ra mano, de su calidad 
humana porque trabajamos 
juntos mucho tiempo y 
pude seguir su proceso de 
formación a través de los 
años. Daba gusto trabajar 
con ella; sabía escuchar y 
lo hacía con el deseo de 
aprender. Era muy cons-
ciente de que si había que 
servir debía estar bien 
preparada.
Dr. Paul Corcuera, past 
decano de la Facultad de 
Ciencias Económicas y 
Empresariales.

Conocí a Jesús en noviembre del 93,  
cuando recién egresaba, trabajaba en el 
Centro de Estudios Pre-Universitarios 
(CEPU- UDEP) en Chiclayo. Sería el 
primer recital del Coro fuera de Piura. 
Quedé asombrado por su dinamismo 
y entusiasmo para trabajar. Con su 
valiosa ayuda y esmero en los deta-
lles, quedó preparado el auditorio. Se 
entregó a la labor dando ánimo, con 
ropa de faena, que instantes después se 
cambiaría en traje de gala para acoger 
al público. 
Dr. Luis Eguiguren, Promotor del 
Coro.

Como Vicerrectora, nos 
pedía que en nuestras 

decisiones se tomara en 
cuenta a las personas y 
que estuviéramos pen-

dientes de los problemas 
de salud del personal. 

Además, era notable su 
constante preocupa-

ción por su formación 
personal. 

Mercedes Fujihara, 
Gerente Adminsitrativo.
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Si en los hechos el Parlamento no representa 
a la Nación y, por el contrario, se somete al 
Ejecutivo, al que no fiscaliza y le deja vía libre 
para la extralimitación, renunciando incluso a 
legislar, permitiendo así una actividad legislativa 
cada vez más creciente del Gobierno, enton-
ces pareciera que no vale la pena mantener 
un Parlamento. La cuestión se agudiza muy 
sensiblemente cuando a su improductivo ejer-
cicio funcional, se agregan indignantes casos 
de corrupción que, con inusitada frecuencia, 
remecen sus cimientos debilitados por la po-
breza moral que se acumula en su interior.

Hoy en día en el Perú –como en muchos otros 
estados – el Parlamento ha entrado en seria 
crisis de representatividad, de eficacia funcio-
nal y de validez moral. Es notorio el desapego 
generalizado por la eficaz gestión del bien co-
mún que coloca al parlamentario en las antí-
podas de lo que son las justas reclamaciones 
de una sociedad cada vez más compleja en 
su configuración. No faltan, además, parla-
mentarios desaprensivos que no dudan en 
utilizar su posición política para mejorar lo más 
posible su condición económica. 

Sin embargo, del mismo modo que se debe 
reconocer la justicia y verdad en todas estas 
deficiencias, también por justicia y verdad se 
debe reconocer que en estricto todas las fa-
lencias, debilidades y desnaturalizaciones no 
pueden ser predicadas del Parlamento como 
institución sino de las concretas personas que 
fungen -y que a veces fingen- de represen-
tantes del pueblo. 

Si realmente queremos comprometernos a 
encontrar una solución verdadera y efectiva 
a los problemas que presenta la institución 
parlamentaria en el Perú, debemos actuar 
con sinceridad al momento de identificar sus 
causas. Y, éstas no tienen que ver con la ins-
titución, de origen linajudo y nobles fines, sino 
más bien con los concretos bolsillos sin fon-
do, almas estrechas y conciencias laxas de 
quienes –a veces por casualidad- llegan a 
ocupar un escaño parlamentario.

Pero aún hay más. No debemos olvidar que 
quienes eligen a los parlamentarios somos 
todos y cada uno de nosotros. No nos ex-
cusemos, pues no hay excusa. Culpables, 
y a lo mejor con más culpa, somos también 
nosotros que no terminamos de aprender a 
elegir con la básica sensatez de un ciudada-
no diligente, y seguimos dando nuestro voto 
valioso a impenitentes demagogos del bien y 
seductores secuaces del mal que, por des-
gracia, se han instalado en grandes áreas de 
nuestra geografía política. Es aquí que cobran 
pleno significado expresiones como las que 
afirman que ‘cada sociedad tiene los gober-
nantes que se merece’. No nos engañemos, 
nos merecemos lo que tenemos porque es-
tán donde están por nuestros votos.

la columna

Luis Castillo Córdova
Doctor en Derecho por la Universidad 

de La Coruña (España).
Especialista en Derecho Constitucional

Docente de los programas de pre y 
posgrado de la Facultad de Derecho. 

¿Qué hacemos con el Parlamento?

Es manifiesta la pulverización 
de los principios 

constitucionales y democráticos; a tal 
punto, que genera anhelos de gobiernos 
dictatoriales y de regímenes totalitarios. 
No cabe duda, el Parlamento nos 
cuesta demasiado a todos los 
peruanos, tanto en dinero como 
en moral pública” 

Además, la inconsciencia no sólo tiñe de cul-
pabilidad nuestros votos, sino también nues-
tras manifiestas omisiones para fomentar que 
la política sea cosa de todos y, a la vez, sea 
la gestión madura y responsable de políticos 
profesionales. En este punto, el reproche debe 
ir hacia los dirigentes de los partidos políticos, 
máximos expertos en mover bases a veces tan 
‘fantasmagorales’  como inútiles, cuya existen-
cia se justifica sólo para cumplir el requisito le-
gal exigido para la inscripción electoral. 

Nuestro presente reclama que inyectemos, 
con renovado optimismo, ideas y esfuerzos 
que permitan instalar en la dirección de nues-
tra comunidad política, personas que valoren 
ser tales, criaturas con dignidad, fin último del 
Estado. Se lo debemos a nuestro futuro.

”

“

Nunca la vi de mal humor, a pesar de 
que dejaba traslucir un carácter recio 

cuando se trababa de defender sus 
puntos de vista, asumidos luego de 

una profunda reflexión y más de una 
contraposición con aquellos que, con 

un poco más de años, podíamos darle 
algunos aportes. Durante su desem-

peño profesional cumplió de modo so-
bresaliente los diversos encargos que le 
correspondió cumplir. Recientemente, 

sacaba adelante el nuevo Programa 
de Formación Docente y todas las 

actividades de formación vinculadas a 
profesores y directivos.

Dr. Sergio Balarezo, vicerrector.
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el eStreno del 
polideportivo 
udep
La noche del 19 de abril del 2010 permanecerá en el recuerdo 
de toda la comunidad universitaria que asistió a la inaugura-
ción del Polideportivo de la Universidad de Piura, en Lima. Con 
un gran marco en las tribunas se disputaron los primeros parti-
dos de la UDEP en este renovado escenario deportivo.

El campus de la UDEP en Lima se 
ubica desde hace 3 años en el dis-
trito de Miraflores, en las ins-
talaciones del antiguo colegio 
Champagnat, en cuyo histórico 
coliseo se disputaron importantes 

torneos del deporte nacional, en 
décadas pasadas.

Inaugurado en 1966, ese coliseo 
formó parte de los grandes puntos de 
encuentro de los deportistas y familias 
limeñas de aquella época. 

En este escenario no sólo se rea-
lizaron competencias, sino también con-
cursos de baile y exhibiciones deportivas 
de delegaciones extranjeras. El uso de 
tribunas plegables, por ejemplo, fue una 
práctica muy novedosa para la época. 

Recuperar este coliseo, a favor de 
la población universitaria, siempre estu-
vo en los planes de las autoridades de la 
UDEP. Por ello, en mayo del 2009 comen-
zaron los trabajos de refaccionamiento.

Luego de unos meses, en abril 
del 2010 se concluyeron las labores en 
el lugar. El Polideportivo estaba listo. Se 
había renovado toda la infraestructura. 
Los cambios incluían: reemplazo del piso 
antiguo por uno deportivo de madera flo-
tante, diseñado por la UDEP, que cumple 
altos estándares de calidad; refacción de 
sus tribunas replegables con capacidad 
para 1300 personas. Asimismo, se cam-
bió la antigua iluminación de lámparas 
fluorescentes por halogenuro metálico. 
También cuenta con una galería de 60 
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butacas para autoridades o visitas espe-
ciales, dos camerinos y dos zonas de ser-
vicios higiénicos y tópicos. 

La noche del estreno
Lunes 19 de abril del 2010. Día de la in-
auguración del renovado Polideportivo. 
Las tribunas comenzaban a llenarse con 
los miembros de la comunidad univer-
sitaria. Un magnífico marco le daba un 
toque especial a este día. 

En una ceremonia protocolar se 
realizó la bendición de este escenario de-
portivo a cargo de el Vice Gran Canciller 
de la Universidad de Piura, Monseñor 
José Luis López-Jurado. También estu-
vo en esta breve ceremonia el Dr. Sergio 
Balarezo, vicerrector de Campus Lima, y 
Manuel Masías, alcalde de Miraflores. 

“El principal valor de este escena-
rio es su fuente de unidad e integración 
entre toda la comunidad universitaria”, 
señaló el Dr. Balarezo. Por su parte, el 
alcalde miraflorino destacó el esfuer-
zo de la Universidad por recuperar un 
escenario en el que se jugaron grandes 
partidos del deporte nacional e inter-
nacional. “El Polideportivo de la UDEP 
servirá además para impulsar el deporte 
en la capital y, sobre todo, en el distrito 
de Miraflores”, mencionó Masías.

Los primeros puntos
Para la inauguración se programaron dos 
partidos de los equipos de la Universidad. 
En el primer encuentro, el selecciona-
do de vóley femenino perdió- luchando 
punto a punto- contra la escuadra de la 

Pontificia Universidad Católica del Perú. 
Nuestras jugadoras, pese al notable es-
fuerzo, cayeron por 2 sets a 1. 

Más adelante, fue el turno de 
nuestro equipo básquet, que derrotó al 
conjunto de la Universidad del Pacífico 
por 63 a 42. Fue el primer triunfo 
de un equipo de la Universidad en el 
Polideportivo. Y vaya que fue merecido. 
Canasta a canasta, los deportistas de-
mostraron su gran nivel en la cancha, lo 
cual servirá para los futuros encuentros 
que los seleccionados disputen.

Día memorable
Las canastas encestadas y los puntos 
ganados serán parte de un grato re-

cuerdo en la historia de la Universidad 
de Piura. Lo serán también los aplausos 
de la gente, los bombos y los gritos de 
alumnos, profesores y personal admi-
nistrativo que asistieron aquella noche 
a la inauguración de Polideportivo. 

Fue otro día de fiesta para los uni-
versitarios. Las graderías llenas y jubilo-
sas así lo demostraron. El Polideportivo 
abrió sus puertas a la comunidad uni-
versitaria y a la sociedad en pleno, pues 
se convierte en una alternativa más para 
la práctica del deporte en la capital. Así  
empezó una nueva historia en el reno-
vado recinto deportivo, en el que más 
puntos y partidos comenzarán a ganar-
se. -Por Aldo Chávez.



Amo la música tanto 
como mi trabajo; pero 

también detesto el maltrato 
al artista y la ingratitud con 
el empleado, por lo que 
siempre lucho por lo que 
considero justo. 

una dama de hierro

le recuerdan sus vivencias juveniles: 
sus experiencias en el primer Coro de la 
UDEP, en los incontables cumpleaños 
de sus compañeros de trabajo junto al 

“

”

PERFIL

Sus inicios de secretaria aplicada le lle-
varon a ocupar cargos de confianza y 
mucha responsabilidad y hoy, como lo 
confirman sus ex pupilas, doña Olga ha 
dejado escuela.

Los trajines laborales no le han 
hecho perder esa sonrisa amplia ni su 
carisma ni su amor por la música. “Pocas 
cosas me enojan. Por ejemplo: la injus-
ticia, la mentira y la impuntualidad”, 
afirma con esa seguridad que otorgan 
los años como sentencia divina. Betty 
Cornejo, hoy secretaria en el edificio de 
Ingeniería Mecánica Eléctrica (IME), 
siempre pensará en doña Olga como su 
profesora y nunca olvidará las primeras 
palabras que le dijo al empezar su traba-
jo en la Facultad de Ingeniería: “te has 
demorado, te está esperando el ingenie-
ro Miguel Samper”. 

Ama la puntualidad. Durante los 
casi 20 años que estuvo como jefa de la 
Oficina de Prácticas, varios profesores se 
ganaron con el regaño cuando la tardanza 
acompañaba al sobre manila que contenía 
su examen o práctica. Una de las tantas 
anécdotas cuenta que, en cierta ocasión, el 
P. David Chong ingresó cantando “Señor 
de Los Milagros, aquí venimos en proce-
sión”. A pesar del ruego, también hubo 
jalón de orejas para el sacerdote. 

Su pasión
Doña Olga es de pequeña estatura 
pero su voz es inversamente 
proporcional a lo que marca 
el centímetro. Es soprano. 
Suena imponente mien-
tras interpreta aque-
llas melodías que 

María Olga Gutierrez de Arellano –Olguita, para los amigos; doña Olga, para quienes recién la están 
conociendo– ha cumplido cuatro décadas de servicio en la Universidad de Piura y es de las pocas per-
sonas que conocen muy bien el andar diario de la UDEP. Llegó un 17 de junio de 1970 y se quedó.

primer Rector, Ing. Ricardo Rey; o en los 
festivales del Club Grau. 

“Épocas doradas donde fue telonera 
de Lucía de la Cruz y fue acompañada en su 
canto por los maestros piuranos de la gui-
tarra: Lary Vílchez y Raúl Lozada. En este 
recorrido; y entre festivales corales y una 
invitación al desaparecido Cine Variedades, 
conocí a mi esposo. Hoy, junto a él y  nuestro 
hijo nos esforzamos no solo en ser, sino pare-
cer una gran familia”, dice orgullosa. 

¿En algún momento llora, doña 
Olga? Rosa Ruiz, hoy secretaria de la 
Facultad de Derecho recuerda haber-
la visto quebrarse cuando ya no estaba 
en sus manos ayudar a la gente. “Lloro 
cuando tengo que llorar. Puedo ser de un 
carácter fuerte pero al momento que me 
tocas el corazón me desarmo. En el fondo 
soy muy sensible a todo, me dices una pa-
labra mal dicha y me hieres demasiado”.

Han pasado 40 años y muchas 
experiencias laborales. Hoy, doña 
Olga es la responsable de la Librería 
Universitaria, y aunque salir de la 
Oficina de Prácticas fue “un cambio de 
180 grados”, ella quiere seguir apor-
tando al buen funcionamiento de la 
Universidad. -Por César Flores






